

Récifs coralliens, un enjeu pour l'humanité

Dossier de la rédaction de H2o
June 2018

À l'occasion de la Journée mondiale de l'Océan (8 juin) et de l'Année internationale des récifs coralliens, la Commission océanographique intergouvernementale (COI) de l'UNESCO a le plaisir d'accueillir l'exposition "Récifs coralliens, un enjeu pour l'humanité", fruit d'un travail de deux ans du photojournaliste Alexis Rosenfeld et de la journaliste Alexie Valois destinée à attirer l'attention de tous sur ces écosystèmes si précieux mais menacés de disparition.

Que savons-nous réellement sur les récifs coralliens ? Quels rôles jouent-ils dans l'Océan ? Quelle importance ont-ils pour l'homme et l'équilibre de la planète ? Inaugurée le 5 juin 2018, cette exposition immersive et interactive composée de plus de 60 panneaux grand format témoigne de la beauté des récifs coralliens, tout en insistant sur l'importance de les préserver et l'urgence de trouver des solutions humaines et scientifiques pour leur gestion durable. "Ce travail photojournalistique allie des connaissances, des savoirs et des visuels puissants. C'était un projet passionnant. On a visité des endroits absolument exceptionnels, d'autres où c'est beaucoup moins bien préservé, d'autres encore où il y a une prise de conscience réelle de la problématique et de l'enjeu des récifs", a commenté Alexis Rosenfeld. "On a mené une série de reportages d'abord destinés pour la presse magazine mais on voulait restituer un plus grand nombre de personnes, d'où l'idée d'une exposition grand public. Les panneaux présentés sur les grilles de l'UNESCO sont enrichis avec du contenu vidéo car il était important pour nous de présenter la parole de ceux qui vivent près des récifs coralliens, pour que les gens qui ne connaissent pas forcément le milieu tropical fasse aussi attention à ce que sont ces écosystèmes", a ajouté Alexie Valois. "Ce plaidoyer artistique et documentaire ont contribué des scientifiques, dont des experts de la COI de l'UNESCO, soucieux d'appuyer cet appel à une prise de conscience collective et à un renforcement de la coopération internationale. Véritables joyaux de biodiversité, ces écosystèmes abritent jusqu'à 30 % de toutes les espèces animales et végétales de l'Océan. Ils sont néanmoins en danger : la moitié des récifs coralliens subissent aujourd'hui les conséquences des pollutions, des dégradations, de la surpêche, de l'acidification de l'Océan et de l'augmentation des températures de la planète.

L'exposition "Récifs coralliens, un enjeu pour l'humanité" est présentée jusqu'au 30 août 2018 sur les grilles du Siège de l'UNESCO - 7, place de Fontenoy et avenue Lowendal, Paris. Des textes supplémentaires, des interviews filmées, des reportages et des photos 360° sont à découvrir sur Smartphone en scannant les codes QR présents sur les panneaux.

UNESCO